

BULLETIN MENSUEL
DE LA
SOCIÉTÉ LINNÉENNE DE LYON

FONDÉE EN 1822

RECONNUE D'UTILITÉ PUBLIQUE PAR DÉCRET DU 9 AOUT 1937
des SOCIÉTÉS BOTANIQUE DE LYON, D'ANTHROPOLOGIE ET DE BIOLOGIE DE LYON
REUNIES
et de leurs GROUPES RÉGIONAUX : ROANNE, BOURGOIN, VALENCE, ANNECY, etc

Siège Social et Secrétariat Général : 33, rue Bossuet, Lyon (6^{me})Trésorier : M. A. PONCHON, 30, rue Malesherbes, Lyon (6^e)

ABONNEMENT ANNUEL : France et Colonies Françaises : 600 francs — C.C.P. Lyon 101-98
Etranger : 700 francs

PARTIE ADMINISTRATIVE

RAPPORT MORAL DU PRÉSIDENT POUR 1956

par M. le P^r J. WAUTIER.

Avec l'année s'achève le mandat de votre Président qui, conformément aux dispositions statutaires, doit vous présenter aujourd'hui le rapport moral pour 1956.

Avant de le faire, permettez-moi de saluer la mémoire de naturalistes, membres de notre Société, disparus au cours de l'année.

★
★

Marcel THORAL, Professeur de Géologie à la Faculté des Sciences, s'est éteint le 26 mars, le mal qui le minait s'étant brusquement aggravé. Quelques semaines avant sa mort, au prix d'un immense effort de volonté, il fit encore un cours à ses étudiants.

Né à Cours avec le début du siècle, il devait s'élever au plus haut poste universitaire par sa seule valeur et son travail. De 1921 à 1928 il est instituteur à Cours puis à Lyon. C'est à cette époque qu'il prépare sa licence et poursuit, au laboratoire de C. DÉPÉRET et F. ROMAN, ses premières recherches sur la géologie des terrains jurassiques des environs de Charlieu. Il est un des plus brillants étudiants de la Faculté. Agrégé en 1928, il est nommé professeur au lycée de Montpellier. Assistant de Géologie en 1932 à la Faculté des Sciences de cette ville, il soutient ses thèses de Doctorat à Paris en 1935. Il est alors chargé de la chaire de Géologie de Montpellier puis nommé professeur dans cette chaire. Lyon et le Laboratoire qui l'avait accueilli seize ans plus tôt le voient revenir comme titulaire en 1939.

D'autres plus compétents que moi ont retracé ou retraceront son œuvre scientifique qui compte plus de 70 publications. Je rappellerai seulement que les pièces maîtresses en sont ses thèses sur la géologie et la paléontologie des terrains paléozoïques des Monts de Lacaune et de la Montagne Noire et ses beaux mémoires, si richement illustrés, sur les Trilobites languedociens (*Conocoryphidae*, *Solenopleuridae*, *Liostracidae*). Il faudrait encore citer ses travaux sur les formations nodulifères de la Montagne Noire, ses recherches sur le quaternaire lyonnais, une remarquable esquisse géologique et hydrogéologique sur le département du Rhône.

Marcel THORAL a été un grand géologue autant qu'un maître éminent, profondément aimé de ses étudiants. Son enseignement a suscité nombre de vocations. Ceux qui ont eu le privilège de le connaître plus intimement gardent aussi le souvenir d'un homme qui, sous une apparence peut-être bourru, était infiniment serviable et bon.

Les membres de notre Société ont appris avec peine le décès, survenu le 17 janvier, de Henri MOURIER DES GAYETS, Maître de Conférences honoraire de la Faculté des Sciences de Lyon où pendant plus de trente ans il dirigea les travaux pratiques de Botanique. Henri MOURIER DES GAYETS était né le 4 mars 1884. Après des études poursuivies à Moulins puis à Lyon, il fut nommé Assistant de Botanique en 1912 puis Chef de Travaux. Il devait remplir ces fonctions jusqu'en 1945. Ceux qui ont suivi son enseignement se rappellent la très belle collection de planches murales d'anatomie végétale due à son savoir allié à un beau talent. Ceux d'entre nous qui ont davantage connu ce très fidèle sociétaire gardent le souvenir d'un collègue particulièrement affable.

Nous avons encore été frappés dans la personne d'un de nos plus anciens sociétaires, M. J. LAPP, décédé le 3 juin. Licencié ès Sciences, M. LAPP était Directeur du Cours complémentaire de Saint-Fons et s'intéressait vivement à plusieurs branches des Sciences naturelles : Géologie, Botanique, Conchyliologie.

Je nommerai enfin Barnabé DEREUX, fervent des Sciences naturelles et membre zélé du Bureau de notre filiale de Roanne. Dans le Bulletin de septembre, notre collègue LARUE a rappelé le souvenir de cet homme de cœur.



La vie de notre Société a été marquée cette année par une seule manifestation publique, la 30^{me} exposition mycologique. Ce fut une grande joie pour tous de pouvoir renouer avec la tradition, notre exposition de l'an dernier ayant dû être supprimée au dernier moment par suite des dégâts occasionnés aux verrières de la salle par l'orage du mois d'août. Fort bien présentée, dans un cadre fleuri, au Palais du Commerce, cette exposition qui passionne toujours le public nous a amené de très nombreux visiteurs et valu de précieuses adhésions. En dépit d'un automne peu favorable et d'une certaine exiguité des lieux, plus de 350 espèces dont l'*Amanite phalloïde* avaient été réunies. A la section mycologique toute entière vont nos félicitations et nos remerciements.

Le Bulletin, cette année encore, a été abondamment fourni. Si le record de 1954 (288 pages) n'a pas été dépassé, nous avons tout de même maintenu notre publication avec un total de 280 pages dont 250 pour la partie scientifique. Il n'est pas sans intérêt de noter l'évolution du volume de notre périodique durant ces dernières années : 208 pages en 1947, 224 en 1949, 240 en 1950, 248 en 1951, 264 en 1952, 272 en 1953, 288 en 1954, 264 en 1955, 280 cette année. La variété et la qualité des travaux publiés — il y a eu en 1956 36 articles dont une étude de 45 pages — continuent de nous valoir une place honorable parmi les publications scientifiques, ainsi qu'en témoignent les demandes d'échange venues de pays souvent fort éloignés. Le Bulletin Signalétique du Centre national de la Recherche scientifique a repris l'analyse des travaux parus au Bulletin de notre Société.

Nos sections ont connu leurs activités habituelles : communications, causeries, démonstrations, présentations d'ouvrages. L'office mycologique a poursuivi sa tâche sous la direction de nos savants et dévoués confrères. Les visiteurs sont maintenant guidés vers nos sommets par une plaque émaillée et de nouvelles pancartes indicatrices. De la mi-avril à novembre une douzaine d'excursions botaniques, mycologiques et entomologiques ont eu lieu dans le cadre charmant et sans cesse renouvelé de nos campagnes ; elles demeurent comme autant de bons souvenirs dans l'esprit des participants.

L'activité exceptionnelle du Groupe de Roanne, dont le Bulletin nous apporte régulièrement l'écho, doit être soulignée ; le dynamisme de ses animateurs mérite plus que jamais nos éloges.

Au long des Bulletins j'ai relevé, pour l'année, 104 admissions ou réintégrations, dont un nombre important nous viennent de Roanne. Notre effort de recrutement doit encore se poursuivre et s'accroître si nous voulons accroître notre budget à la mesure des augmentations que nous subissons, notamment sur le coût du Bulletin. Le montant de la cotisation était demeuré inchangé depuis 5 ans ; le Conseil et l'Assemblée générale ont dû se résoudre à le porter à 600 francs à compter du 1^{er} janvier prochain. C'est encore une cotisation modique que celle qui, outre l'accès aux séances, à une bibliothèque d'une extrême richesse et

à des collections importantes, un fascicule mensuel du Bulletin pour le prix de deux billets d'autobus.

Je ne voudrais point terminer sans dire ma reconnaissance à tous ceux qui, dans nos sections, nos groupes régionaux et notre Conseil d'administration se dépensent sans compter. C'est l'un des privilèges qui s'attachent aux fonctions de Président de la Société Linnéenne que d'être admis au sein de l'équipe qui, par son dévouement, assure la bonne marche de la maison. A tous : Vice-Président, Secrétaire général, Présidents des Sections, Secrétaires des Sections et du Conseil, Trésorier, Bibliothécaires, Conservateurs des collections, j'adresse mes remerciements.

Dans les jours sombres que nous traversons chacun peut trouver à ses préoccupations une diversion salutaire dans la contemplation de la Nature et de ses beautés. Le spectacle est accessible au plus humble de ses admirateurs comme au plus savant. Ne nous laissons point de le répéter. Il est bon parfois d'être cet homme qu'imaginait Monsieur DE BUFFON, « qui a en effet tout oublié ou qui s'éveille tout neuf pour les objets qui l'environnent... dans une campagne où les animaux, les oiseaux, les poissons, les plantes, les pierres se présentent successivement à ses yeux ».

AVIS DU TRESORIER

Le trésorier rappelle que les cotisations sont payables dès le début de l'année au taux nouveau de 600 francs pour les sociétaires résidant en France, et de 700 francs pour ceux résidant à l'étranger. Il compte sur leur versement prochain et les en remercie.

ORDRES DU JOUR

CONSEIL D'ADMINISTRATION : Mardi 8 Janvier, à 20 h. 15

Nomination du Bureau.

Admission de :

M. François POPHILLAT, Ingénieur agricole, 8, rue Maisiat, Lyon, parrains MM. Viallier et Denninger. — M. Gérard DUBAULT, 1, quai Maréchal-Joffre, Lyon, parrains MM. Gianquinto et Bouillaton. — M. Jean GRAND, 19, rue de la Fraternelle, Lyon, parrains MM. Delombre et Pouchet.

Questions diverses.

SECTION ENTOMOLOGIQUE : Samedi 12 Janvier, à 15 h.

Installation du Bureau.

F. POPHILLAT : Un nouveau procédé de conservation du matériel entomologique pouvant conduire au renouvellement de l'outillage et des méthodes actuelles de préparation.

Ch. BOURSIN : *Lithophane lapidea* Hb. et *Lithophane leautieri* Boisd. sont deux espèces distinctes (Lep. Phal. Cuculliinae) (Note préliminaire).

Présentation d'insectes. — Questions diverses.

SECTION BOTANIQUE : Samedi 12 Janvier, à 17 heures

Installation du Bureau.

R. RUFFIER-LANCHE : Note sur *Caesalpinia Gilliesii* Wall. ex Hook. 1830.

M. CHAFFARD : Présentation commentée de photos en couleurs de plantes fleuries.

Présentation de plantes. — Questions diverses.

SECTION GENERALE (Anthropologie, Biologie, Microscopie, Sciences Naturelles) : Samedi 19 Janvier, à 17 heures

Installation du Bureau.

V. et J. WAUTIER : Modifications survenues dans les caractéristiques de la lignée de souris cancéreuses L/Wt.

Questions diverses.

SECTION MYCOLOGIQUE : Lundi 21 janvier, à 20 h. 30

Installation du Bureau.

A. POUCHET : Encore un mot à propos de la force d'expansion des champignons.
Présentation de champignons frais. — Questions diverses.

DONS

Anonyme P.S. : 2.000 frs. — La Ville de Lyon : 10.000 frs. — Nos remerciements.

GROUPE DE ROANNE

Erratum. — Dans notre compte rendu publié en décembre dernier s'est glissée une regrettable erreur. Au lieu de *Marasmius crassicolens*, il faut lire *Marasmius brassicolens*. La correction est à effectuer en trois endroits dans le texte et aussi dans la table.

Séance du 12 Novembre 1956. — « Le Pétrole et la France », tel est le sujet que notre collègue, M. BONNOT, a traité devant un public nombreux. Avait-il pensé que le choix d'un tel thème serrerait d'aussi près l'actualité ?? Mais c'est en naturaliste qu'il a fait son exposé.

Il a passé en revue tout d'abord l'emploi de ce matériau, depuis les Babylo niens jusqu'à nos jours. Puis, il a exposé la première théorie (ère chimique de BERTHELOT, SABATIER, etc) faisant dériver d'une synthèse des éléments par catalyse, et, ensuite, la théorie actuelle (ère pastorienne). Il indique les modifications géologiques, les plissements de l'écorce terrestre occasionnant le rassemblement du pétrole dans trois sortes de « pièges ». Il parle des différentes méthodes de recherches (magnétiques, telluriques, sismiques, atomiques, sondages).

Au cours de son exposé, notre collègue a projeté deux films cinématographiques sur l'établissement d'un puits et des vues en couleurs sur les installations françaises d'Aquitaine, à Parentis, prises par lui au cours d'un voyage d'études, cet été. Des croquis au tableau noir ont rendu encore plus attrayantes ses explications. En terminant, M. BONNOT a montré que les Sciences de la Terre sont inséparables de la Vie dont la Société Linnéenne fait l'objet de ses constantes préoccupations.

Assemblée générale du 10 Décembre 1956. — Du compte rendu moral, il ressort que 24 adhésions nouvelles ont été enregistrées au cours de l'année et que l'effectif s'est encore accru. Aux séances mensuelles, près de 600 auditeurs contre 500 l'an dernier ; 200 participants aux excursions contre 150

La situation financière va permettre d'enrichir sensiblement la bibliothèque.

Le bureau pour 1957 a été constitué ainsi :

Présidents d'honneur : MM. BERTRAND, LARUE, MURY, anciens présidents ;
Président : M. DIEUDONNÉ ; Vice-Président : M. POPIER ; Secrétaire : M. FAVIER ;
Secrétaire-adjoint : M. MURE ; Trésorier : M. DECORE ; Bibliothécaire : M. BOIRON ;
Membres : Mme BOUCHUT, MM. BONNOT, BOULAN, Mme CARD, MM. CHAUMETTE,
CLAIR, DEBISE, Mme FONTAINE, MM. GAULT, PAGE, Mlle PASCAL, MM. PERICHON,
PICAUD, VÖGEL.

Section mycologique : MM. CLAIR, DEBISE, DIEUDONNÉ, GAULT, PAGE, POPIER.

Excursions projetées : en mai, la montagne de Dun, Montmelard (visite de champignonnières installées dans des tunnels désaffectés) ; à Pentecôte, excursion de deux jours : Le Puy Mary, le lac Pavin, Salers (cette excursion avait été envisagée l'an dernier ; elle a dû être annulée par suite du mauvais temps) ; fin juin : L'Ermitage, le Vimont ; en septembre et en octobre, sorties mycologiques habituelles.

La collaboration de plusieurs collègues donne l'assurance qu'à chaque réunion mensuelle une conférence ou une causerie pourra être organisée.

En fin de séance, M. JUSTIN projette, en les commentant, une cinquantaine de très belles photographies en couleurs ayant pour thème : une excursion à la république d'Andorre ; la recherche du quartz améthyste au Montoncel, des fleurs et des champignons de nos Monts de la Madeleine et des Bois Noirs.

Le Trésorier serait très reconnaissant aux sociétaires de vouloir bien s'acquitter de leur cotisation aux séances de Janvier et Février ou bien de la remettre à un membre du bureau ; ce procédé évite des frais de recouvrement.